

# LA SUSCRIPCIÓN PATRIÓTICA PRO AVIACION

La Colecta Patriótica

Suma hoy:  
**\$ 46.419.30**

**EL NACIONAL**  
GUAYAQUIL—REDACCION  
DIRECCION Y ADMINISTRACION  
CALLE GENERAL COMONEN No 112  
TELEFONO NACIONAL 910—CORREO 8 DE

## En guerrilla

LA ESCUELA DE AVIACION—LA VISITA DE LOS AVIADORES FRANCESES—PROGRESO DE LOS TRABAJOS—EL PROXIMO RAID GUAYAQUIL—QUITO—LA UBICACION DE LOS HANGARES.

En nuestra edición correspondiente al martes último, disertamos sobre la Escuela de Aviación, satisfaciendo de que por fin iba a ser una realidad palpable el esfuerzo consumado y las aspiraciones patrióticas de cuantos ecuatorianos se preocupan en la necesidad urgente de la defensa nacional.

Hoy con motivo de la visita de los aviadores franceses Mrs Guitteny y Janina, verificada ayer al campo de aviación donde se están ubicados los hangares y edificios de la Escuela, volvemos sobre el mismo tema, pues, como preloremos que se hace necesario un buen entendimiento e información respecto de los trabajos que se efectúan con tal objeto.

Es preciso que se sepa, una vez más, que el aerodromo, hangares y edificios de la Escuela, se están construyendo por cuenta del Comité Pro-Aviación, con los fondos adquiridos por la colecta patriótica iniciada en este modesto diario, y no por cuenta del Gobierno, como algunos creen; sin argüir, desde luego, en nada su entusiasmo y eficaz acción en orden a establecer la aviación en el Ecuador. Nos referimos únicamente, a aquello de por cuenta del Gobierno, pues los trabajos en cuestión, repetimos que no los paga el Gobierno, sino el Comité, con sus fondos propios.

Los trabajos, volvemos a manifestar se hallan avanzadísimo, en virtud de que éstos han sido distribuidos convenientemente a las diversas comisiones nombradas para el efecto. Así, pues, mientras una Comisión se encarga de la preparación del terreno, donde ha sido necesario no sólo un simple trabajo de roza para una laboriosa faena de tumba y extracción de árboles, etc; otra Comisión, sin perder tiempo, ni esperar la preparación del campo, ha comenzado simultáneamente la acumulación de cuantos materiales es menester, y ha procedido luego, previos planos, a la preparación y labranza de los mismos, aquí en Guayaquil, para luego armarlos en los sitios escogidos ya de antemano.

En cuanto a este último, se ha procedido, así, por cuanto resulta más económico y en mejor vigila los trabajos de labranza. Actualmente se están embarcando en los lanchones del Muelle Fiscal, todos los materiales que serán conducidos mañana a la orilla opuesta, comenzando la obra de armada el día lunes, tal como lo anticipamos en nuestra edición a que hemos hecho referencia.

El terreno preparado mide una extensión de 850 metros de frente, por 980 de fondo, y se legará pronto a 1000 y 1500.

Los aviadores franceses, cuya visita motiva estos renglones, es

tán en perfecto acuerdo, respecto de la ubicación de los hangares y edificios, igualmente se expresaron con vivo entusiasmo por las condiciones del río y el batraco que limita el aerodromo, todo lo cual es magnífico para el establecimiento de los hangares para hidroaviones, y la instalación práctica de su manejo.

Los aviadores franceses, van a verificar un raid Guayaquil—Quito, y para ello han pedido a la brevedad posible el arreglo definitivo de una cinta cruzera del terreno, lo cual les será suficiente para la realización de su vuelo.

También se están "armando" en el cuartel de Artillería los aparatos Salsom, pedidos por el Gobierno del doctor Baquerizo, para la Escuela, los mismos que serán transportados a Eloy Alfaro [Durán] para su próxima prueba.

Se ha calculado que la Escuela podrá inaugurarse el 24 de Mayo lo que constituirá el mejor número de los programas, con que se haya celebrado eslogística elemental de la emancipación americana.

JUAN VOLANTE.

## Odiseo de una menor Lejos de la madre

Hasta nosotros ha llegado una pobre mujer llamada María Huana, natural de Guena, quien nos refiere lo siguiente:

En una tarde del mes de Febrero, soñoliento, descansaba en el portal de una casa situada en la esquina de las calles Chanduy y Huan, cavilando, teniendo sobre la espalda, como es costumbre, a su hijita María Lucrecia Luján, de cinco meses de edad.

En esos instantes tenía una fiebre alta, y por eso descansaba un momento para seguir camino a su habitación.

Se presentó una señora, le habló de caridad y el buen corazón que tenía y después de convenecerla le dijo que dejara en su poder a la niña hasta que saliera del Hospital, a donde debía dirigirse para su asistencia.

Con tanta ternura le habló, que la pobre interiorana no vaciló en depositar el fruto de sus entrañas.

Y se fue al Hospital, se curó y cuando hubo salido fue a buscar a su hija, no encontrando ni a la chica y ni a la caritativa mujer.

Ahora la Huanán camina por toda la ciudad, con la angustia y desesperación reflejada en su semblante, buscando a la inocente que le alegraba sus horas amargas, que ha pasado después que fue abandonada por el hombre que llegó a seducirla.

A la desesperada madre le hemos indicado la conveniencia de denunciar el hecho a la Poesquisa, donde los empleados de esa oficina lograrán dar con el paradero de la mujer que tiene a su hija.



## Robo de ganado Un Teniente Político en acción

El Teniente Político parroquial de Samborondón comunica que en la mañana de ayer procedió a la detención de veintidós reses embarcadas en el vapor Chimborazo, las cuales, seguramente, pertenecen a algún Político, pues asegura que estaban contrahierros con distinto fierro al primitivo.

A dicha autoridad se le ha ordenado que proceda a hacer las averiguaciones debidas, hasta comprobar quien o quienes son los verdaderos dueños de esas cabezas de ganado.

## Colonias hispano-americanas en París

Según las cifras oficiales correspondientes al 19 de Enero de 1921, la población latino-americana de París es de alrededor de ocho mil personas, que se distribuyen en la siguiente forma: brasileños 1934, argentinos 1604, chilenos 531, mejicanos 528, uruguayos, 518, cubanos 479, colombianos, 465, venezolanos 459, peruanos 419, ecuatorianos 288, haitianos 202, bolivianos 94, guatemaltecos 92, costarricenses 48, salvadoreños 48, paraguayos 36, panameños 29, nicaraguenses 26, hondureños 17.

## Muerte de un sabio

El doctor Leray, murió el 26 de marzo en Englien, víctima de lo que él creía ser un éxito completo para hallar la protección contra los rayos X, experimento que ha ocasionado la muerte a varios hombres de ciencia.

El doctor Leray comenzó por hacer los esfuerzos necesarios para descubrir este método, y después, cuando sus manos quedaron inutilizadas a consecuencia de haber efectuado 35 mil radiogramas durante la guerra, sus experimentos le valieron la cruz de la Legión de Honor.

Durante tales experimentos, le fueron amputados varios dedos de las manos, pero valientemente persistió a pesar de las símplicas de sus amigos para que desistiera de tan peligrosos ensayos.

Leray era jefe del laboratorio del Hospital de Saint Antoine.

Al morir, expresó a sus amigos que los deseos de Dios eran tener sus secretos, destruyendo al que intentare penetrarlos.

## CLUB DE VESTIDOS

Fungo en conocimiento de los socios que en el 11 de Julio, verificado al 4 del presente, salió favorecido el No 81, perteneciente al Sr. Julio C. Zambrano.

El 12 de Julio, lugar el lunes 11 de Abril a las 9 p. m.

J. LOMBEDA.



# Fósforos

LAS VENTAS POR MAYOR DE LOS FOSFOROS NACIONALES— Oriente y Cotopaxi,

Se hacen desde la fecha en la Oficina de la Fábrica de Cigarrillos El Progreso, Aguirre, 1a. cuadra, No. 122. Teléfono, centro, 651.

Acuda por precios e informes. Guayaquil, Marzo 28 de 1921

## Capitalinas

(Por telegrama)

Quito, Abril 8 de 1921.

NACIONAL—Guayaquil.

La Junta del Centenario resolvió continuar las obras de canalización, y pavimentación y comenzar la obra para la prolongación de la avenida «21 de Mayo» en que se invertirán los doscientos mil sueres más o menos sobrantes.

Se nombró una comisión especial para que informe sobre las demás obras, dando preferencia a la que convenga ejecutarse.

— Sigue activándose el trámite para los esdramientos del dos falco de los fondos del Ferrocarril Quito, Esmeraldas, según denuncia del Ingeniero señor Rogelio Jarrín.

El Director de la Junta de Beneficencia, para salvar las dificultades, pide al Ministro del Ramo recabe del de Hacienda y de lo Interior, que se impartan las órdenes respectivas a sus Coletores a fin de q su conducta se ajuste a lo que dicta la ley; pues el Colector del Ferrocarril Esmeraldas ha advertido a los Escribanos que no pueden autorizar las escrituras de arrendamiento de los fondos, mientras que la Junta no satisfaga todos los impuestos, inclusive el del presente año.

Los Agricultores se reunieron para tratar sobre el Decreto Ejecutivo de exportación de viveres nombrando comisionados para que informen acerca de las reformas que habrá que solicitar al Presidente de la República, al

Dr. Alejandro Ponce Borja y don Abelardo Montoya Andrade

— Llegó el Andarín Checo Esclavo Wencslao Kotal quien, habiendo tres años recorre a pie desnudo, las naciones de Europa y América

— El Intendente de Policía ha ordenado que los médicos de este establecimiento verifiquen el servicio urbano desde las nueve de la mañana hasta las diez de la noche

— El Ministro de Instrucción Pública dirige circulares a sus dependencias, pidiendo los datos del año escolar para la memoria que debe presentarse, al Coagregarse próximo.

## Lotería

Asignación de los billetes favorecidos en el sorteo No. 1181 de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, verificado el 2 de Abril de 1921

1a.	94780	81	10,000
2a.	79877	..	300
3a.	73771	..	300
4a.	498129	..	400
5a.	78623	..	200
6a.	92391	..	300
7a.	82978	..	400
8a.	81361	..	400
9a.	83325	..	300
10a.	35336	..	300
11a.	61739	..	300
12a.	75321	..	400
13a.	60715	..	200
14a.	47130	..	300
15a.	49018	..	1000

ASIMILACIONES  
Todos los números terminados en 0, tienen 5 veces cada uno.

REINTEGROS  
Todos los números terminados en 0, tienen un Suere cada uno.

NOTA—Habiendo quedado entre los billetes no vendidos las series 2a, 3a, y 14a, se volverán a jugar, verificados, favorecidos los números 71610, 91725 y 79112.

Dr. Juan T. Pazmiño B

Médico y Cirujano  
Domicilio y Consultorio: Chile 707-711  
Consultar de 2 a 4 p. m.  
Teléfono Nacional No 294

## Teatros "Edén" y "Olmedo"

EMPRESA CINE AMBOS MUNDO

Hoy-Viernes 8 de Abril de 1921 -Hoy

Continúa el estreno de la grandiosa novela en 18 episodios de la Universal Film

# El Misterio del Radium

por sus luchas, escenas sin igual de destreza y valor.

Hoy los descomunales episodios 13, 14 y 15 cuyos títulos son:

**El Pozo de las Llamas.—Acorralados y La Flecha Incendiaria.**

El enigmático personaje seguirá con su tanquero famoso causando la admiración del público.

PROYECCIONES DEL DIEN—Hasta si se vende el número correspondiente de la segunda quincena de Marzo, de esta popular revista, con abundante material literario, cinematográfico y de actualidad.

\*\*\*\*\*  
**Precios Populares**  
\*\*\*\*\*  
Permanente.—La Empresa se reserva el derecho de alterar el programa su Naso Estático. No se suspenderá la función en caso de lluvia

# Emilio Parra Compra ganado gordo

—CHILE y VELEZ—

## Desde Europa

### La conferencia de París

Celebran en estos momentos en París los jefes de los gobiernos de la Entente una conferencia destinada a poner término a la cuestión llamada de «las reparaciones», esto es, de la indemnización que debe pagar Alemania, en virtud de los daños irrogados por la guerra funesta que, en una hora de extravío, desencadenó sobre el planeta.

Forman parte de la conferencia, por Francia; los ministros Briand, Barthou, Doumer y Louchet, a quienes asesoran el mariscal Foch y Felipe Berthelot; por Inglaterra, Lloyd George y Lord Curzon, a quienes asesoran Felipe Kerr, sir Mauricio Hankey, sir L. Worthington Evans, sir Eyre Crowe, Vanaitat; Nicholson, el general Bringham y el almirante Sinclair; por Italia, el conde Sforza, el conde Bonin Longare, el marqués della Torre y el señor de Martino, asesorados por Garbasso, el marqués Salgado-Raggi, el príncipe Borghese, d'Amelio y Janini; por Bélgica, Jaspard y Theunis; y por el Japón, el vizconde Ishii.

En los primeros momentos la diferencia de criterios parecía violenta.

Como se sabe, la verdadera dificultad en este asunto estriba en los puntos de vista desde los cuales lo contemplan Inglaterra y Francia.

Para Francia, Alemania debe reponer «todos» los daños que causara, en «toda su extensión»; para Inglaterra, esta reparación debe limitarse a las «posibilidades de pago» por parte de Alemania. Para Francia, Alemania debe pagar, en su integridad, todo el mal que ha hecho, señalándose como indemnización una cifra «igual» a la suma de los daños causados por ella. Para Inglaterra, Alemania debe pagar como indemnización una «suma igual», en armonía con sus recursos y con las posibilidades de su resurgimiento económico, resurgimiento que, permitiéndole vivir y desarrollarse, garantiza a los aliados la cancelación de las reparaciones.

La teoría inglesa, llamada del «forfait», parece triunfar, pues Briand, en sus diferentes alocuciones, ha manifestado inclinarse a ella, sin más modificaciones que otorgarle cierta elasticidad, en relación con el resurgimiento económico de Alemania.

Sobre estas bases, tendrá que venir un avenimiento, porque la paz y el progreso del mundo reposan en una firme armonía de las grandes democracias europeas que tienen su asiento en Londres, Roma y París.

Las sesiones de la conferencia se desarrollan, sin embargo, fatigosamente, y parece que la causa principal de esta dificultad radica en la falta de unanimidad de miras de los delegados franceses, pues mientras el señor Doumer sostiene unas teorías algo exclusivistas, el señor Louchet posee un criterio más amplio, al que, parece, se inclina Brian. Esta amplitud de miras favorece una mejor inteligencia con Inglaterra y llevar indudablemente a la solución.

Lloyd George quiere, no la solución «ideal», que quería Leyceur y pretende ahora «poumer», sino la solución «mejor». Lloyd George sostiene que Alemania «debe» pagar «todo» lo que «puede» pagar y que para ello debe obligarse seriamente, sin recurrir a «espan-tajos», ni vanas amenazas.

Briand se inclina a la misma teoría y ambos marchan a una eficaz avenimiento.

La opinión sana de Francia

quiere que se llegue a un acuerdo definitivo y que no se multipliquen estas conferencias que, al terminar, proclaman siempre que se ha llegado a un acuerdo, para convenir, al día siguiente, en que la armonía no existe y que la solución se aleja cada vez más.

Ya se anuncia, sin embargo, que por la eficaz intervención del representante belga, Jaspard, las delegaciones de Francia y de Inglaterra llegarán a un acuerdo y, como las delegaciones de Italia y del Japón participen de la teoría inglesa, la entente vuelve a estrecharse.

La solución propuesta armoniza las doctrinas en lucha. De conformidad con la teoría inglesa, se fijan para Alemania cuarenta y dos anualidades progresivas de dos a seis millares (miles de millones) de marcos oro, o sea un total de 226 mil millones; esto es el «forfait» que que' ría Inglaterra, además, Alemania deberá pagar el 12 por ciento sobre sus exportaciones; esto es, la «cifra clásica» que quería Francia.

Resultado el problema central, es de esperar que los demás problemas tendrán pronta, eficaz y armónica solución.

CLAVIS.

## Trafico Ferroviario

(Telefonema)

BLOY ALFARO Abril 8 de 1921, NACIONAL—Guaqui

A las 7 a. m. salió para Quito e intermedios el tren N.º 1 Van en primera los siguientes pasajeros:

Para Yaguachi—Dr. Carlos R. Monteverde, Jr., Luis F. Lazo

Para el Milagro—Benjamin Ohavaria

Para Huigra—Gustavo von Buchwald; Doctor Manuel Serrano Guillermo Darío Ortega, Luis Octavio Ochoa

Para Alausí—Luis Antonio Abad, Mercedes Sánchez, Luisa Abad, M. G. Nuñez

Para Riobamba—Honorio Santestevan, Roberto Enrich, Jorge Adam, Guillermo Higgins Carbo, Víctor Alarcón M. Alfonso Alarcón M. Jorge Oscar Roditi, Alfredo Porter, (Dr) Presbíteros José Félix González y Pedro Noboa; Francisco Deker, Manuel Parra, Juan Viscaño A. Carlos Bayona, Clemente del Mónaco; Vicente Pesantes

Para Ambato—Jacinta de Navia, Concepción y Protaxia Navia, Doctor José Darío Moral y familia, Darío Moral, Enrique Nevarez, señora y niño

Para Quito—Angel M. Darquea Agustín Richard, Mayor Félix Proaño M., Julián Coronel Espinoza, Alberto Batallas

En 2a. 41 pasajeros para distintas estaciones

Con el correo Ambulante y el Administrador señor Alejandro Espinoza.

Corresponsal.

## Del Japón

Tokio en peligro de desaparecer

Toda la ciudad se ha visto en inminente peligro de desaparecer el sábado 27 de marzo por la tar de a consecuencia de un incendio, que ha destruido mas de mil casas, calculándose los daños causados por el desastre en 25 millones de yens. Hay millares de personas sin hogar y 133 heridos a causa de los diversos accidentes que se produjeron durante el suceso

El violento viento que sopló repentinamente, salvó al distrito central, el cual se halló ahogado en el mas intenso pánico durante cuatro horas

Cuatro mil soldados del ejército ayudaron a los bomberos en

la obra de combatir el fuego. Se presenciaron numerosas escenas de terror en las calles, las que llegaron al grado máximo cuando enormes muchedumbres de gentes del pueblo, llevando cargados a sus hijos; huían del lugar del desastre. Sobre la ciudad se proyectaba un siniestro halo que podía ver a muchos miles de millas a la redonda.

## Contra el Fox Trot y el One-Step.

El congreso de profesores de baile que se inaugurará hoy, en París, procederá a una revisión de los actuales bailes, como los llamados fox trot, one-step, y otros por el estilo. Estarán representados en este congreso los profesores de bailes de Francia, Inglaterra, Bélgica, Holanda y Suiza. Las sesiones se celebrarán en la academia de bailes de París. Se asegura que la mayoría de los representantes a esta conferencia, es de parecer que se vuelva a introducir el valse, y toda la prensa parisiense muestra su satisfacción, sin ambages, por tan feliz iniciativa, pronunciándose por la necesidad de poner término a los bailes llamados «exóticos», que no son absolutamente aparentes para los salones europeos.

## Cacatilla Portovejense

(De nuestros canjes)

SUBROGACION

Con motivo de la ausencia del Coronel Solórzano, se encuentra al frente de esta Zona militar el pundonoroso comandante Arsenio Ullauri, militando y por su porte correcto y el deloso cumplimiento de sus deberes, se ha hecho acreedor a la estimación general en esta ciudad.

CORRESPONSAL

Acabamos de recibir de El Cairo, Egipto, los famosos cigarrillos DIMI-TRINOS.

Fleur D'Egipto.  
Lord Cromer.  
Nautillus.  
Artico.

Consult.

Gentry.

CASA PORTICH.—Luque 117.

J. Aurelio Ramos M.

ALMACEN DE VIVERES Y ABRAROTES

IMPORTACION DIRECTA

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Especialidad en «productos del Interior y Cielo»  
TELEFONO NACIONAL N.º 1536  
Calle Fichicha entre Colón y Sucre 814 816

PRUEBA; HACE FE

1er. Club de Calzado

En el 1.º sorteo salió premiado el número 12 del señor Néstor J. Alvarado. En el 1.º sorteo salió premiado el número 69 del señor Francisco Campos. Los sorteos 20 y 21, se efectuarán el 30 marzo a las 10 a. m. en mi oficina.—Plancha 102. El mismo día y hora tendrán lugar el 17 y 29 sorteo del segundo Club.

JULIO B. JALON.

## Boletín Bursátil

CAMBIO OFICIAL

VENTAS SEGUN DIRECTIVO RESOLUTIVO DE 11 DE MARZO DE 1921.

New York	1 Dólar	Sp.	2.69
Inglaterra	5 Pr.	...	10.16
Francia	5 Fr.	...	0.94
Suiza	5 Fr.	...	2.18
Italia	5 Lr.	...	0.48
España	5 Pl.	...	1.81
Alemania	4 M.	...	0.17
Chile	100 Pesos	...	12.98
Perú	11 P.	...	10.19
Japón	1 Yen	...	1.25

Dr. Juan T. Pazmiño B

Médico y Cirujano

Domicilio y Consultorio: Chile 767-711

Consultas de 2 a 4 p. m.

Teléfono Nacional N.º 94

## Casimires Finos

### Vende Salvador Perrone

NUEVE DE OCTUBRE Y MALECON

## Banco Comercial y Agrícola

Fundado en 1894  
Compañía Anónima  
Capital Pagado \$ 3 000 000  
Fondo de Reserva 3.850 000  
Fondo para Dividendos 724 899,78

DIRECTORIO:  
DIRECTORES PRINCIPALES: Sr. Lorenzo Taus, Sr. Francisco Urvias, Sr. Juan Marcos, Sr. Rogelio Benítez Y. Sr. Enrique Maulin.  
GIRENTES: Sr. Rogelio Benítez Y., Sr. Francisco García Avilés, Sr. Manuel Seminario T., Sr. Luis Verraza.  
SUPLENTE: Sr. Carlos Marcos.  
COMISARIOS: Sr. J. Eleodoro Avilés, Sr. Rodrigo Arrate, Sr. J. Gumercindo Irujo, Sr. Federico A. Corrajo C.  
ABOGADOS: Dr. Rafael Guerrero, Jubilado, Dr. Alejandro Panse Elizalde.

## PARA EL SERVICIO Militar Obligatorio

Se realiza a precios imcomparablemente bajos un extenso surtido de casimires y ganchales de distintos colores. Con motivo de aproximarse la fiesta de Santa Ana, se ha resuelto hacer una rebaja en el precio de las confecciones de vestir.

Aprovecha esta oportunidad que la brinda el Almacén y Sastreía de

— Pedro Ayala —  
Calle de Las Torres. Apartado de Correo 115.  
Visto U. I. en todos los libros y se cancelará de lo dicho.

## Jane & Co.

Placas, películas, papeles Solio y Bromuro, & &

# :-Kodak:-

## Renovación Constante.

## LA FILANTROPICA

CAJA DE PRESTAMOS Y DEPOSITOS  
COMPANIA ANONIMA CAPITAL \$ 400,000  
FUNDADA EN 1908

Efectúa toda clase de operaciones de préstamos. Acepta depósitos, pagando los tipos siguientes:

- A la vista
- En cuenta corriente 2% anual
- A 3 meses plazo 4%
- A 6 meses plazo 5%
- A 12 meses plazo 6%

Por la Filantropía Caja de Préstamos y Depósitos  
Alejandro D. Vergara  
GERENTE

## B. A. Yépez

TELEFONO 1922 CASILLA 23  
—ALMACEN DE ABRAROTES—  
Compra de frutos del país.—Harinas, de las mejores

MARCA



